

Aide au développement de la SSO Le plus important, des dents saines

La Société Suisse d'Odonto-stomatologie s'engage depuis de nombreuses années pour l'aide au développement dans le domaine de la médecine dentaire. Elle le fait à différents niveaux de ses compétences professionnelles. Le principe présidant à l'évaluation des projets de développement de la SSO s'intitule: «Soutenir l'effort personnel». Il ne s'agit pas de faire la charité ou de pratiquer la politique de l'arrosoir; il y a lieu plutôt d'encourager, grâce à des directives et un accompagnement professionnels, dans leur propre pays, les initiatives personnelles des personnes concernées.

La nécessité absolue de l'aide médico-dentaire dans les pays pauvres d'Afrique peut être rapidement illustrée par deux exemples. En Somalie, pays de la côte orientale de la Corne d'Afrique, il n'y a que deux médecins-dentistes en activité. Avec la collaboration de leurs sept aides en médecine dentaire, ils ont en charge les soins pour une population de quelque 10 millions d'habitants. Dans le pays multiethnique voisin, l'Éthiopie, un Etat de plus de 75 millions d'habitants, ce sont environ 60 médecins-dentistes formés et leurs aides qui assurent les soins dentaires de la population. Quand on sait que dans les pays d'Afrique centrale et orientale on manque de ce qui est indispensable à la vie de tous les jours, la médecine dentaire doit se limiter aux urgences et ne peut être pratiquée qu'avec les moyens les plus simples.

Les chiffres effrayants de l'OMS

Selon des estimations de l'Organisation mondiale de la Santé, dans les pays en voie de développement – parmi lesquels il n'y a évidemment pas que des pays africains – les affections bucco-dentaires constituent le troisième problème de santé en importance. Ces évaluations se fondent sur le fait qu'environ 70 pourcent de la population vivant dans ces pays souffrent de telles affections. Les raisons de la situation misérable de la fourniture des soins de santé dans les pays du tiers monde tiennent avant tout aux conflits ethniques qui sévissent, aux confrontations de plus en plus violentes au sujet des ressources naturelles, au népotisme, à la mauvaise gestion et à la corruption florissante. La fondation suisse «Secours dentaire international»



(SDI), soutenue par la SSO, qui avait été créée en 1976 par un médecin-dentiste de Montreux, s'est assignée pour tâche de fournir une aide dentaire dans les pays d'Afrique. La fondation est gérée par des médecins-dentistes suisses qui, grâce à une activité de plusieurs années en Afrique, ont pu accumuler de nombreuses expériences dans ce domaine spécifique.

Activité clinique et prophylaxie

Depuis sa fondation, la SDI gère, dans différents pays africains, avec du person-

nel local, 12 cliniques dont les prestations sont adaptées aux besoins des populations concernées. De plus, en de nombreux endroits, on assure également des traitements d'urgence et des soins aux enfants dans le cadre d'unités mobiles. Le personnel se compose d'une part de médecins-dentistes, d'autre part de thérapeutes, c.-à-d. de «dentistes» formés dans des écoles. Dans un certain nombre de pays, la SDI a reçu une autorisation pour la formation sur place de thérapeutes. De plus, tous les six mois chaque clinique est visitée et contrôlée

par un médecin-dentiste confirmé. Afin de permettre au plus grand nombre possible de patientes et de patients de ces pays de bénéficier de cette assistance médico-dentaire, chaque clinique SDI a mis en route dans sa région un système de prévention. Grâce à des informations ciblées, largement répandues, au sujet des problèmes dentaires et de leurs causes, on peut atteindre et sensibiliser à ces thèmes des milliers de personnes en passant par les hôpitaux, les postes sanitaires et

les écoles. Ce type d'aide au développement en matière de médecine dentaire ne représente toutefois qu'une partie de l'ensemble de l'engagement de la SSO dans ce domaine. La SSO soutient d'autres types d'assistance, ainsi par exemple par sa campagne «Vieil or pour la vue» (voir à ce sujet pages 2 et 3), ainsi que par les nombreuses présences bénévoles de médecins-dentistes SSO

dans les pays en voie de développement.

